

el frente

Diario del Ejército de Extremadura

AÑO II

Lunes, 20 de febrero de 1939

NUM. 261

Dice «El Socialista»

Madrid.—«El Socialista» dice: «Es de espíritu enano mirar la vista en el espejo o en la tribuna que se pertenece. Cuando el mal amenaza al conjunto nacional es ilícito mirar a lo particular con menoscabo de la seguridad de todos. Cuidado con las taifas, que ellas, sin excepción, han constituido el omega de todos los derrumbamientos.»

Unas interesantes declaraciones de Roosevelt

Cayo-Hueso (California).—Antes de embarcar en el crucero «Houston», para el Mar Caribe el Presidente Roosevelt ha hecho, desde su automóvil una declaración ante el micrófono. Con motivo de la Exposición de Tampa para conmemorar el desembarco hace cuatrocientos años del explorador Soto, en dicha ciudad, Roosevelt ha precisado que los EE. UU. y las repúblicas americanas han excluido la fuerza de su política a no ser en contestación a una agresión. «Racismo» tras nuestra fe en la Democracia hemos hecho de la política de buena vecindad la piedra de toque de nuestra política exterior. Ninguna otra política conduciría a nuestras ideas y principios. No tenemos ningún apetito territorial. Cooperaremos a toda tentativa

honestada para limitar los armamentos. El espíritu del panamericanismo guía los actos y aspiraciones de los diversos principios y culturas de las tres Américas.»

«Todos estamos obligados a subordinarnos a las exigencias del momento»

dice el Frente Popular Provincial de Madrid

Madrid.—El Comité provincial del Frente Popular antifascista de Madrid ha dirigido una circular a todos los comités locales de la provincia, en la que, después de exhortarles al cumplimiento del deber, dice: «Es indiscutible que a todos nos duele la pérdida momentánea para la causa de la República del territorio de Cataluña. Más no

Los autores de la hazaña en la Casa de España en Bruselas, encarcelados

BRUSELAS, 18.—El juez de instrucción ha decretado la detención de los ocho individuos que se introdujeron en la Casa de España. Todos ellos son acusados de violación de domicilio, secuestro y uso de armas prohibidas.

En Alicante es conmemorado el 16 de febrero

Alicante.—Se celebró un acto en el Cine Ideal conmemorativo del 16 de Febrero organizado por el Frente Popular. El local estaba adornado con pancartas y banderas de todos los Partidos del Frente Popular y

La crisis belga....

Bruselas.—Después de haber sido puesto al corriente por Pierlot de las dificultades con que se tropiezan para la formación de Gobierno, el Rey ha recibido a los liberales Huyssmans, Max, Deweghe y Janson, a los socialistas Wauwermans, y al católico Marck. Ninguna de estas personalidades quiso hacer declaraciones al salir de Palacio.

Organizaciones Sindicales.—Ocupaban unos palcos representaciones de los Consejos Municipales y Provinciales con sus respectivas enseñas. Presidió el acto un representante del señor Gobernador Civil, que excusó su asistencia por sus muchas ocupaciones. Intervinieron representaciones de la A. J. A., Comité Femenino Antifascista, Frente Popular y Comisariado de la Plaza. Todos los oradores han coincidido en recomendar la más estrecha y leal unión de todas las fuerzas antifascistas y una absoluta obediencia al Gobierno para vencer al invasor. El público, que llenaba por completo el local, aplaudió a los oradores. La banda del Batallón de Retaguardia amenizó con vivas a la Independencia de España, a España y a la República.

Franco, carnicero mayor

Un decreto al que faltan detalles complementarios

Para los católicos, uno de los más terribles problemas de conciencia debe ser, sin duda ninguna, el hecho de enviar a la sepultura a una persona sin los requisitos indispensables. Si nos atenemos a esta verdad, deduciremos que Franco no podrá ser nunca un buen dictador. Hitler, por ejemplo, corta las cabezas con un hacha, y con paz. Pero a Franco le asaltan estos puntillos religiosos y lo echó todo a rodar. A ello, sin duda, debe obedecer el hecho de haberse disgustado ahora con los Gobiernos francés e inglés, que tan amigos iban mostrándose los últimos días.

Franco se ha creído en el deber de legalizar la escuela de defunción de los españoles—dos millones, si no ha aumentado la cifra por cualquier motivo—que piensa fusilar. Y ha llevado a la «Gaceta»—¿será así como se llama?—un Decreto explicando por qué razón ha de morir cada uno de los que, caídos en sus manos, están a su disposición desde ahora para que no se hagan ilusiones de perpetuidad.

Esto es terriblemente grave. Mucho más grave si contamos con que los Gobiernos que se ofrecían amigos no ignoraban las intenciones del cabecilla rebelde. Pero una cosa es que él lo diga, y otra, de más cuidado, que lo escriba, y no en carta a un amigo, sino en esa prosa oficial que no se sabe si asusta más por la seriedad que encierra o por su defectuosa redacción. Como quiera que sea, la palabra de Franco ha quedado demostrado que tiene mucho menos crédito en el extranjero que su firma, que a lo mejor traza contrahecha e ilegible. Y lo que sus palabras no logran sentar como «programa» lo ratifica su letra. Letra que, esta vez, al parece que se intentó vaya acompañada de sangre.

El disgusto que el decreto ha causado en París y Londres se agravará más, si la fiabilidad de Franco no lo remedia. Pues no se olvide que, todavía, lo que Franco ha hecho ha sido extender los órdenes de ejecución, pero sin dar el procedimiento. Cuando nosotros hemos dicho que nos fusilarían hemos corrido demasiado, pues la verdad es que no sabemos qué secretos proyectos guarda el «generalísimo». Estamos ya, sin ironía ninguna, impacientes por conocer hasta dónde puede llegar la originalidad del pequeño «Führer». No nos avenimos a creer que emplee con los «responsables» políticos el mismo procedimiento que con los prisioneros de guerra; porque para eso pudo ahorrarse el enorme rosario de gerundios con que imaginamos perfeccionado el decreto aparecido. Y falta, aparte de eso, señalar el camino porque estas almas han de llegar a su purificación, tan descuidada en este lado. Y aquí es donde esperamos que Franco, buen católico, se muestre como un formidable conductor de masas—de masas de almas—, y que sea con esas medidas, sorprendentes, a buen seguro, con lo que logre reparar el mal efecto de esta inoportuna orden de escabechina general.

De otra forma, mal podrá vencer a la impopularidad que acaba de ganar.

es con lamentaciones como se corrigen las cosas. Precisamos todos rectificar actitudes. Es aún hora para enmendar errores, por parte de quienes los hayan podido cometer. Lo que se ventila en la contienda es ser o dejar de ser. Y como nadie está dispuesto de antemano a renunciar a ser el punto en la vida pública española, todos por igual estamos obligados a subordinarnos a las exigencias del momento.

En estas horas—dice—los corrillos y las discrepancias no deben existir. Queda prohibido, terminantemente

¡Venceremos!

A través de la lucha sostenida, nuevos ímpetus de heroísmo surgen de nuestro Ejército.

Nada importa la caída de ciudades como Barcelona, ya que, a pesar de ello, siguen torjándose en nuestros soldados grandes deseos de liberación.

En estos momentos en que el porvenir llama a las puertas del sa rificio, es cuando más firme ha de ser la confianza prestada a la defensa del interés nacional.

Hay armas y valor. Existe una razón poderosa que nos guía.

¿Qué más podemos desear? Con las armas, arrojaremos esa ola de ajas pasiones que quiere implantar sus dominios en nuestro suelo.

Con la razón, deremos pie a que desprecien de su letargo las multitudes que presenciaban el curso de nuestra guerra.

Des años y medio de resistencia—habían el mundo, en estos días, de la victoria republicana.

Bien claro quedó expuesto en el último discurso del Doctor Negrín.

Esforzemos el sacrificio. Aumentemos el trabajo.

Hagamos estrecha la vigilancia contra nuestros enemigos, y venceremos.

A. 192 Brigada.—Comisariado.

Proyectos de modificación de los Departamentos ministeriales de Defensa Nacional

WASHINGTON, 18.—El senador demócrata King, presentó ayer en el Congreso una proposición encaminada a reunir los Departamentos de Guerra, Marina y Aire, bajo una sola dirección.

prohibido. Atención a la retaguardia. La República nunca, como en estos momentos, estuvo en mayor peligro. Cumplamos con nuestro deber. Hoy, más que nunca—termina diciendo la circular—el Gobierno de la República es quien gobierna, y todos debemos estar a su lado para hacer que sus disposiciones se ejecuten.

Los modernos «Pelayos»

El nuevo movimiento juvenil de la España «Imperial»

Don Pelayo fué un buen hombre que llegó a rey porque se le puso en el imagin la manía de que él tenía que tirar de España a los moros invasores. Pensado y hecho. Desde Asturias—montaña bravia—, se lanzó a guerrar con los moros hasta que se halló con la suya expulsándolos de casa. ¡Gran hombre don Pelayo! Desde entonces se ha hecho el amo de todas las Historias nuestras, pasando a la posteridad con el número uno de los nacionales. Con él se inició la famosa furia española que tanto ha dado que hablar. Hasta en el fútbol nos han elogiado la furia, y eso que es cosa importada ese deporte. Si no lo fuera, no sabemos a qué extremos se hubiera llegado. Claro que para ser cosa inglesa hemos llegado.

Pero es que nosotros somos muy grandes. El caso es que ahora, en la España que no se sabe de quién es, porque hay un llo muy grande de propietarios, los indígenas, a los que les gusta mucho la guasa, se han propuesto burlarse de don Pelayo, sin tener en cuenta su vejez y sus barbas. Para que nos demos cuenta de lo guasones que son, han bautizado a los niños que obligan a ingresar en sus asociaciones—perdón, ellos no obligan a nadie, los invitan solamente—con el nombre de «Pelayos». Sabemos por qué han hecho eso, y es que, debido a que son muy modernistas, se acordaron de que lo que actualmente llama más la atención en Norteamérica son los números unos, por ejemplo: el enemigo público número uno; y pensando que don Pelayo es el número uno de los nacionales, enfadados con él por lo mal que se portó con esos buenos muchachos que se llaman moros y que hoy ayudan a limpiar de mala semilla la España Imperial (derivado del imperio italiano. Nota: esta explicación es original, ellos no me la han dicho) y que también se hubiera portado mal con los italoalemanes si en aquella época hubieran estado en nuestro solar. Pues pensando eso, y queriendo rehabilitar la Historia con actos decentes, les han puesto a los niños el nombre de «Pelayos» para que sean el uno honrado al mismo tiempo que el «Pelayo» amigo. Así le toman el pelo a don «Pelayo», poniéndole un marco que diga que es el apócrifo. Además, que si la Historia no está contenta, ellos se hacen una Historia por su cuenta que emplee en el primer año de su vida nueva. Lo viejo, como no lo han visto, no se lo creen. Aparte, ellos son muy modernos y muy nacionalistas; por eso, por ser tan modernos son los más jóvenes; y al obedecer los consejos de los amigos viejos es con el propósito de hacer una gran nación. Después que digan que no son nacionalistas.

De manera que, al mismo tiempo que se rehabilitan con los buenos amigos por su proceder, enseñan a la juventud a que sea curiosa y vaya siempre limpia, por encima de todo; para eso en su canción favorita ponen lo de «camisa nueva». Al mismo tiempo opinan que la juventud futura tiene que estar militarizada. Para ello hay que empezar educando en este plan a los niños e inculcarles esa idea, porque nadie pondrá en duda que el honor—lo más bello—va ligado a la palabra militar. Si ellos no hubieran tenido

Un individuo que estaba apostado para asesinar a Mussolini se ha equivocado y ha matado a un policía.

una definición exacta del honor, no hubieran llegado a lo que has llegado.

No hay cosa que engrandezca más a una nación que el comprender la belleza de una marcha. Y si desgraciadamente hay algunas naciones que no lo comprenden y se dejan llevar por romanticismo pacifista, contra esas hay que marchar hasta aniquilarlas; y luego reconstruir según el modo de ver de los hombres del honor. Se deben de vencer todos de que una vez terminado el encuentro, la vuelta victoriosa aclama en el aire de hojas de laurel la implantación de la nueva grandeza en la que sólo haya caudillos. Porque es necesario que en la vida haya un escalafón de incienso y de grados. Por eso, las naciones que primero empezaron la marcha deben ser las dueñas. Y eso aquí lo harán los niños "Pelayos" cuando sean grandes. Ellos sólo deben jugar a soldados y entonar canciones de limpieza y de guerra. Las leyendas se quedan para los románticos insulsos, lo mismo que el estudio, cuando no sea militar. Así revalidarán con sus hechos el glorioso nombre de "Pelayo" regenerado, no el apócrifo que se decía nacionalista pegando a los amigos. Los "Pelayos" empiezan una nueva historia: la de la conquista para todos los que les conquistaron... con sus consejos de mayores.

Un acto homenaje a los combatientes catalanes

Valencia.—Se ha celebrado un acto de homenaje a los combatientes catalanes, organizado por el Comisariado del Ejército de Levante, en colaboración con el "Llar del Combatent Català".

Después de varias intervenciones, el Comisario Inspector del Ejército de Levante dijo que en la vanguardia y en la retaguardia cada combatiente debe derrochar sus energías en las próximas batallas.

El general Menéndez glosó el acto diciendo que España se salvará por la República y que si esta desaparece desaparecerá España. Terminó diciendo que el Ejército de Levante quiere que la guerra acabe, pero de la única manera que puede acabar: con la victoria.

Cerró el acto Jesús Hernández, que hizo un llamamiento a todos y acabó recordando la frase de Prieto que dice: «Ganará la guerra el que resista el último minuto».

Que nadie se considere libre de una obligación hasta que la haya cumplido

Madrid.—El Comisario Inspector del Ejército del Centro ha publicado en el Boletín del Comisariado una alocución, de la que son los siguientes párrafos:

«La calma que se observa en los frentes es precursora de próximos acontecimientos en que nuevamente se tiene que poner a prueba el valor y el espíritu de sacrificio de todos los españoles que luchan por la independencia de España y por la conservación de nuestro prestigio nacional. La intensidad de nuestra

En Guadalajara se efectúa con entusiasmo la incorporación de la mujer al trabajo

Guadalajara.—La incorporación de la mujer al trabajo en esta provincia se está realizando con gran entusiasmo.

Por el Comité de Auxilio femenino se atiende a las necesidades de varios organismos oficiales.

En la Capital se ha verificado ya la incorporación de la mujer en las distintas profesiones ocupando los puestos vacantes por la incorporación del hombre al Ejército.

Reunión de la Ejecutiva de I. R.

Madrid.—Se ha reunido la Comisión Ejecutiva Nacional de Izquierda Republicana con asistencia de los Ministros del Partido, examinándose minuciosamente para reformarlo, el criterio seguido por la Izquierda Republicana en los últimos tiempos.

La labor del presidente

MADRID, 18.—La Delegación en Madrid de la Presidencia del Consejo facilitó esta tarde la siguiente nota:

«El presidente del Consejo de ministros, señor Negrín, que en los días anteriores visitó las fuerzas del frente de Madrid, entre las que su presencia produjo manifestaciones de entusiasmo, estuvo en la mañana de hoy inspeccionando la Caserma de Armamento. El presidente se muestra muy satisfecho del resultado de los trabajos.»

Francia no ha ocupado el territorio somali cedido a Italia por acuerdo del año 35

PARIS, 18.—En los círculos oficiales manifiestan no ser exactos, como dicen algunos periódicos del extranjero, que las tropas francesas de Djibouti hayan vuelto a ocupar los territorios de la Somalia otorgados por Francia a Italia en virtud del acuerdo de Roma de 1935. Declaran, sin embargo, que Italia no ha ocupado nunca estos territorios, pero que las autoridades militares francesas han establecido puestos fijos de vigilancia, en vez de realizarlo, como se venía efectuando, por tropas moras.

Que nadie se considere libre de una obligación hasta que la haya cumplido

lucha—dice— exige de todos la actuación permanente y constante. Que nadie se considere libre de una obligación hasta que la haya cumplido.»

Nuestro embajador, en el Foreign Office

LONDRES, 18.—El embajador de España, señor Azcárate, ha estado en el Ministerio de Negocios Extranjeros y ha celebrado una extensa conferencia con Sir George Morrison.

Parte oficial de Guerra

ERJERCITO DE TIERRA

Sin novedades dignas de mención en los distintos frentes.

AVIACION.—La aviación enemiga bombardeó a última hora de la tarde de ayer el casco urbano de Almería y durante la jornada de hoy la ciudad de Alicante y el Grao de Gandía.

Un acto en el "Llar del Combatent Català"

MADRID, 18.—En el "Llar del Combatent Català" se organizó un acto en honor del ministro de Trabajo, miembro destacado del P. S. U. de Cataluña. El secretario general, Lorenzo Durá, ofreció el homenaje.

A continuación el ministro pronunció un discurso, en el que dijo, entre otras cosas: «Cataluña ha perdido más perdiendo a la República que ésta perdiendo a Cataluña.»

Añadió que le interesaba mucho deshacer el mito de que Cataluña no se ha defendido, pues el Ejército popular, primeramente en Lérida y después en el Ebro, fué modelo de resistencia.

Si hubo de ceder fué por la enorme superioridad de elementos básicos del enemigo, y por las indecisiones de las democracias que abandonaron a España, no prestando sino un apoyo cíclico y minúsculo, con relación a los medios de los invasores. Se conquistará Castellón—terminó diciendo—, después entraremos en Cataluña, ocuparemos Aragón y más tarde Castilla y Galicia.

Las provocaciones de los Guardias de Hierro

Bucarest.—La investigación llevada a cabo por la policía sobre el complot de la Guardia de Hierro ha puesto en claro el plan de conjunto. Se pretendía, mediante el empleo de granadas y lanzabombas, manejadas por gente experta, apoderarse de los lugares estratégicos de la capital, así como del oro del Banco Nacional, valiéndose de empleados del establecimiento. Los detenidos con motivo de este intento de golpe de mano que han declarado la personalidad de sus principales cómplices comparecerán en breve ante un Consejo de Guerra.

Ministros de la República, en Murcia

MURCIA, 18.—Han pasado la mañana en esta ciudad los ministros de Justicia, Instrucción, y el sin cartera señor Bilbao.

El señor González Peña manifestó que en Cartagena han podido recoger una grata impresión de ciudadanía. Añadió que el objeto del viaje era buscar en la zona de Levante el acoplamiento debido para instalar los diferentes servicios de los Ministerios, ya que es propósito del Gobierno estar más cerca del núcleo de poblaciones distantes de la capital de la República. No obstante—agregó—la residencia oficial del Gobierno estará en Madrid, si bien los servicios estarán en la zona del Mediterráneo.

Vinado por la prensa

SOCORRO ROJO DE ESPAÑA

Fondo Nacional de Ayuda

Recogiendo el sentir de todas las organizaciones políticas y sindicales, ejército y pueblo, que han intervenido en la Conferencia Nacional de la Solidaridad, el Socorro Rojo de España ha creado un FONDO NACIONAL DE AYUDA para intensificar las atenciones a los combatientes, niños, refugiados y población civil más necesitada.

Encabeza esta lista el 5.º Cuerpo de Ejército con 431.524 pesetas y el total recaudado hasta la fecha suma 454.792 pesetas. Entre los muchos donativos recibidos destacamos los siguientes:

Tripulación del «José Luis Díez», 1.420 pesetas; 4.ª Compañía de Fuerzas Blindadas, 1.250; 5.ª Compañía del Batallón de Etapas, 649,50; 69 División (Transmisiones), 100; Comité Ejecutivo (Personal), 1.612,50; Albino Lobo, 135; Nurie Gabey, 600; Carlos J. Contreras, 500; Consejo Obrero Pompas Fúnebres, 500; Felipe Pámpuegas, 421; Estruga, 1.000 pesetas.

Se reciben donativos para esta gran obra de la solidaridad en el Comité Provincial, calle del Lirio, n.º 8.

F. E. T. T. (Secretaría de Badajoz)

Secretaría de Información Militar

A todos los combatientes extremeños. A causa de las últimas incorporaciones a filas y de sus trastornos consiguientes tenemos pendiente de contestar una cantidad enorme de cartas que los compañeros combatientes nos han escrito sobre diversos asuntos.

Como ello es resultado de fuerzas mayores, ajenas, por tanto, a nuestra voluntad, rogamos a todos nos perdonen la tardanza en la contestación, en la seguridad de que tan pronto reorganicemos nuestros cuadros se corresponderá oportunamente a todos los compañeros.

En la seguridad de encontrar en todas las máximas facilidades para el mejor desenvolvimiento de esta Secretaría, haciéndose cargo de nuestra difícil situación por falta de personal competente y no abrumándonos con cartas largas y asuntos de poca monta, os saludamos cordialmente.

El Secretario General,
Antonio RODRIGUEZ.

Los negocios son los negocios

Praga.—Circula el rumor de que el Japón ha hecho pedidos de ametralladoras a una firma checa. Este rumor parece confirmarse por la presencia en Praga de oficiales japoneses.

La Conferencia Universal Pro Paz

Londres.—La Conferencia de la Concentración Universal Pro Paz ha escuchado un discurso, de Lord Cecil en que este ha declarado que había llegado a las naciones pacíficas en el momento de hacer un esfuerzo común a fin de establecer el reino de la justicia en los asuntos internacionales. El delegado lituano, Gustaitis y el finlandés, Sundetaun, pusieron de relieve la necesidad de no dejar desaparecer el principio

Dimite el general Kraji

Praga.—El presidente de la República ha aceptado la dimisión presentada por motivos de salud del general Kraji, jefe del Estado Mayor General. El dimisionario ha recibido las gracias del jefe del Estado por sus constantes servicios al Ejército en su larga carrera.

No es cierto? Pues lo lamentamos

Washington.—El señor Sumner Welles ha desmentido una información de París, según la cual los Estados Unidos habían pedido a Francia e Inglaterra la formación de un frente naval tripartita contra el Japón.

Por lo visto se trataba de un atentado contra Mussolini

LONDRES, 18.—El corresponsal de la Agencia Reuter en Roma comunicó que, a pesar de la gran reserva mantenida por los centros oficiales, se cree saber que el atentado ayer frente al domicilio de Mussolini ha declarado los nombres de sus cómplices en el complot contra el Duce.

A causa de estas revelaciones, han sido detenidos numerosos antifascistas italianos.

Las actividades alemanas en Hungría

BUDAPEST, 18.—Existe inquietud en esta capital ante la situación pangermanista en Hungría. Desde hace varios días, los periódicos dan cuenta de las actividades fapocosas, y atribuyen las manifestaciones que se registran en varios centros de minoría alemana, a estas actividades. En algunas poblaciones húngaras, se ha observado que las hojas de propaganda pangermanista han sido impresas en Alemania.

PÉRDIDA

Carter del 5.º Batón del Cuerpo de Lren de la 6.ª Brigada mixta Miguel Bordas Marin, que contenía un carnet de conductor, la cartilla militar, 250 pesetas, fotografía y otros documentos. Pone de manifiesto el citado soldado que gratificará al que la entregue con la cantidad que contiene la misma.

El soldado Félix Sánchez Babiano ha perdido su cartera con mil doscientas pesetas, un carnet de I. R. y otro del S. R. I. en el trayecto de Chilledu al depósito de municionamiento número 1. Se interesa del que la haya encontrado, la presente en el escalón de municionamiento o en el Comisariado del VII. Cuerpo de Ejército.

de seguridad colectiva. El profesor Chang, representante de China, afirmó la intención de su pueblo de luchar contra la invasión hasta la victoria final y subrayó la interdependencia de los acontecimientos de Extremo Oriente y de Europa. Añadió que las naciones pacíficas debían ayudar a China en su lucha contra uno de los miembros de la coalición culpable de la guerra.